
РОЛЬ В. И. ЛЕНИНА В БОРЬБЕ ЗА ВОССТАНОВЛЕНИЕ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА И УПРОЧЕНИЕ ДРУЖБЫ НАРОДОВ ЗАКАВКАЗЬЯ В 1921—1923 ГОДАХ

Член-корр. АН Арм. ССР Г. Б. ГАРИБДЖАНИЯ

Годы господства буржуазных националистов и иностранных интервентов привели к полному развалу народного хозяйства Азербайджана, Грузии и Армении. Резко сократилась продукция промышленности и сельского хозяйства. Положение еще более осложнилось в связи с тем, что свергнутые мусаватисты, дашнаки и меньшевики под покровительством своих иностранных хозяев организовали контрреволюционные мятежи против молодых советских республик.

В этих тяжелых условиях Ленин неослабно следил за деятельностью большевиков Закавказья и борьбой трудящихся масс за упрочение Советской власти, оказывал им систематическую и всестороннюю помощь.

В 1920—1921 годах В. И. Ленин выдвинул задачу хозяйственного восстановления республик Закавказья и укрепления их обороноспособности. В мае 1920 г. он принял председателя Ревкома Азербайджана Н. Нариманова, имел с ним беседу по вопросам превращения Азербайджана в образцовую советскую республику. Приехав в Баку, 17 мая Нариманов на митинге трудящихся подчеркнул неоценимую роль Советской России и Ленина в создании Азербайджанской республики. «Мы твердо знали,— говорил Нариманов,— что Азербайджан не может существовать без России, что Азербайджан должен иметь связь с Россией. Мы твердо знали и то, что турецкие, английские и другие захватчики приходят в Азербайджан ради своих интересов и как ветер уходят, что они временны, а вечное счастье Азербайджанской республики связано с Россией. В центре, непосредственно у товарища Ленина, мы несколько раз обсуждали вопрос об Азербайджанской республике, о ее независимости. Незадолго до отъезда из Москвы я целый час докладывал товарищу Ленину об Азербайджане, информировал его о внутреннем и внешнем положении республики, мы беседовали о том, как действовать, чтобы Азербайджан был вечно счастлив»¹.

В июле 1920 г. Ленин принял народного комиссара иностранных дел Азербайджанской ССР М. Д. Гусейнова для урегулирования взаимоотношений с Советской Россией.

¹ «Письма трудящихся Азербайджана В. И. Ленину», Баку, 1962, стр. 269.

В декабре 1920 г. Ленин принял членов Ревкома Советской Армении Саака Тер-Габриэляна и Асканазу Мравяна и в беседе с ними заявил: «Мы сами в тяжелом положении, но Советской Армении поможем всеми мерами»⁷. В. И. Ленин лично занимался вопросом освобождения Александрополя и единственной в то время железной дороги в Армении от

7 Ա. Մ ա ղ , ա ն , Հոդվածներ և ճառեր, Երեւան, 1961, էր. 223.

турецких оккупантов, а также оказанием экономической и иной помощи Советской Армении. 13 декабря 1920 г. Совет народных комиссаров РСФСР принял постановление об оказании финансовой помощи Армении⁸.

14 декабря Ленин ознакомился с письмом жителей армянской колонии в Берлине, содержавшим просьбу предотвратить опасность погрома армян со стороны турок. Выслушав С. Тер-Габриэляна по этому вопросу, он написал записку Г. В. Чичерину с указанием: «...Всячески помочь»⁹.

На протяжении 1920—1921 гг. между РСФСР, Азербайджанской ССР, Армянской ССР и Грузинской ССР был подписан ряд договоров по политическим, хозяйственным и военным вопросам. В основе их лежали ленинские принципы равноправия и братского сотрудничества, прочного союза между советскими республиками, помощи народам Закавказья в деле укрепления мира и взаимной дружбы, восстановления и развития разрушенного и отсталого народного хозяйства.

Отмечая особую роль Ленина в заключении договора между РСФСР и Азербайджанской республикой*, 7 октября 1920 г. чрезвычайный представитель Азербайджанской ССР в РСФСР Б. Шахтахтинский писал Ленину: «Благодаря Вам заключен договор с Азербайджаном и приняты решения, которые при правильном исполнении на месте могут укрепить Советский строй и сделать его народным в Азербайджане»¹⁰.

По указанию В. И. Ленина закавказские республики были включены в государственный план Наркомпрода РСФСР, систематически снабжались продовольствием. В конце мая 1920 г. получив телеграмму Н. Нариманова о продовольственных затруднениях в Азербайджане, В. И. Ленин немедленно распорядился посылать в Баку продовольствие и просил об исполнении систематически докладывать ему лично и Наркомпроду. Только в мае—июле 1920 г. в Баку было послано несколько сот вагонов хлеба. 12 июня 1920 г. в телеграмме Совету Кавказской трудармии Ленин обязывает представителя Наркомпрода «каждые пять дней давать Наркомпроду (копии Совобороны) исчерпывающие данные о ходе погрузки, отправки, прибытия продовольствия в Баку»¹¹. Проверя исполнение постановления Политбюро ЦК РКП(б) от 27 ноября 1920 г., где говорилось также об усилении продовольственной помощи Азербайджану, В. И. Ленин 30 ноября 1920 г. писал заместителю наркома продовольствия Н. П. Брюханову: «Прошу сообщить, получено ли Вами постановление Политбюро о снабжении Баку продовольствием в 100%

⁸ «В. И. Ленин о Закавказье», Ереван, 1963, стр. 351.

⁹ М. И. Труш. Внешнеполитическая деятельность В. И. Ленина. 1917—1920 гг. День за днем. М., 1963, стр. 285.

* Этот договор был подписан В. И. Лениным, а от имени Азербайджанской ССР — Б. Шахтахтинским.

¹⁰ «Письма трудящихся Азербайджана В. И. Ленину», стр. 64.

¹¹ См. Ленинский сборник, XXXIV, стр. 322.

норме и об изменениях продовольственной политики в Азербайджане и какие распоряжения в связи с этим постановлением сделаны Вами: т. Фрумкину (копию Вашей телеграммы Фрумкину прошу прислать)»¹².

В конце 1920 г. по предложению Ленина состоялось экстренное совещание, рассмотревшее просьбу Н. Нариманова о выделении Азербайджану мануфактуры¹³.

Огромное значение для закавказских республик имели решения X съезда РКП(б) (март 1921 г.) о переходе к новой экономической политике, о единстве партии, о национальном вопросе и др. Принятые съездом по докладу Ленина решения обеспечивали тесный экономический союз между рабочим классом и крестьянством, необходимый для построения социализма. Этой основной цели служило и решение съезда об очередных задачах партии в национальном вопросе, направленное на обеспечение национального мира и национальной свободы, ликвидацию унаследованного от прошлого фактического экономического и культурного неравенства между нациями и народностями¹⁴. Съезд осудил уклоны в национальном вопросе: великодержавный (великорусский) шовинизм и местный национализм, как вредные и опасные для дела коммунизма. Вместе с тем съезд указал на «особую опасность и особый вред уклона в сторону великодержавности, колонизаторства»¹⁵.

После X съезда партии помощь трудящимся Закавказья значительно усилилась. В письмах к кавказским товарищам, в беседах с ними Ленин разъяснял значение новой экономической политики, указывал на конкретные пути ее осуществления. В телеграмме, направленной Г. К. Орджоникидзе в апреле 1921 г., Ленин сообщал: «Получил Вашу шифровку об отчаянном продовольственном положении Закавказья. Мы приняли ряд мер, дали немного золота Армении, подтвердили всяческие поручения Компроду»¹⁶. Тогда же Ленин предложил уполномоченному Наркомпрода на Северном Кавказе М. И. Фрумкину «принять самые решительные меры по снабжению Азербайджана, Грузии и Армении и через день доносить о ходе их снабжения и фактической отправке»¹⁷. По рекомендации Ленина было выделено 1700 рублей золотом на постройку гидроэлектростанции в Грузии. Сохранились многочисленные телеграммы и записки Ленина, адресованные Г. К. Орджоникидзе, члену коллегии Наркомпрода А. Б. Халатову (Халатянцу) и другим лицам об отправке в Азербайджан, Грузию и Армению продовольствия.

В конце марта 1921 г. Ленин дает поручение секретарю: «Хлеб для Баку (только до 3.IV). Халатову напомнить: архиважно»¹⁸. 29 марта

¹² В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 52, стр. 23.

¹³ См. Ленинский сборник, XXXIV, стр. 159.

¹⁴ См. «КПСС в резолюциях...», ч. I, стр. 553—563.

¹⁵ Там же, стр. 562.

¹⁶ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 52, стр. 135—136.

¹⁷ См. там же, стр. 385 (примечания).

¹⁸ Там же, стр. 121.

Ленин поручил Орджоникидзе принять самые энергичные меры, чтобы ускорить привоз хлеба из-за границы в обмен на концессии в Грузии. Через день Ленин телеграфно напомнил Орджоникидзе обратить серьезнейшее внимание на обеспечение находившейся в Грузии XI Армии хлебом и о концессиях в Грузии, чтобы достать за концессии продовольствие¹⁹. 5 апреля Ленин послал новую телеграмму Орджоникидзе о крайней важности концессий. «Это имеет гигантское значение и для Грузии и для России, ибо концессии, особенно с Италией и Германией, необходимы безусловно, как и товарообмен за нефть, в большом масштабе с этими странами, а потом и с другими»²⁰. О правильном использовании нефтяных концессий Баку Ленин дал конкретные указания председателю правления Азнефти А. П. Серебровскому в письме от 2 апреля 1921 года²¹.

По инициативе Ленина Совет Труда и Оборона Советской России, неоднократно рассматривая вопрос о помощи республикам Закавказья, отпускал им средства для закупки за границей нужных товаров.

18 июня 1921 г. Ленин телеграфировал Орджоникидзе: «Требую от Вас частой и точной информации об итогах работы по улучшению нефтяного дела в Баку, а равно об итогах внешнеторговых операций»²². Ленин предлагал показать эту телеграмму Серебровскому²³. 15 апреля 1921 г. Ленин телеграфировал Фрумкину и заместителю председателя Революционного Совета Кавказской трудовой армии Белобородову, что «в центр продолжают поступать сведения из различных источников: из Тифлиса от Орджоникидзе, из Баку от азнаркомпрода Мусабекова о недостаточно принимаемых мерах для обеспечения продовольствием Баку, что грозит в дальнейшем осложнениями. Поставьте этот вопрос для специального обсуждения Совтрударми. Примите решительные меры к снабжению Баку и одновременно Грузии, Армении и согласно № 293 регулярно осведомляйте центр о мерах фактического снабжения. Ответьте немедленно телеграфно»²⁴.

27 мая 1921 г. Ленин писал Смильге, в то время заместителю председателя ВСНХ и начальнику Главного управления по топливу, о необходимости усилить внимание и заботу о Баку, внести в СТО программу систематических мер помощи Баку с привлечением заграничных закупок, установив за всем этим постоянное наблюдение²⁵. 10 июня Ленин писал в Главнефть Губкину: «...Выработать точные меры помощи Баку и внести в СТО, следя за их выполнением»²⁶.

¹⁹ См. там же, стр. 118—119.

²⁰ Там же, стр. 127.

²¹ См. там же, стр. 123.

²² Там же, стр. 279.

²³ См. там же.

²⁴ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 52, стр. 146—147.

²⁵ См. там же, стр. 217.

²⁶ Там же, стр. 264.

27 мая 1921 г. на X Всероссийской конференции РКП(б), в заключительном слове по докладу о продовольственном налоге, подчеркивая большие трудности по снабжению страны продовольствием, В. И. Ленин говорил: «...Люди выбиваются из сил, сидят у прямых проводов на Сибирь, на Кавказ, на Украину, следят за каждым маршрутом, чуть ли не за каждым вагоном...»²⁷.

В июне 1922 г. Азнефть сообщила Ленину, что в мае добыто нефти на 14% больше, чем в апреле, а через некоторое время Ленин узнал, что июльская добыча нефти превысила июньскую на 724 130 пудов, или на 4,7%²⁸. В мае 1923 г. нефтяники Сураханского района послали Ленину телеграмму о том, что буровая № 55 его имени дает 15 000 пудов нефти в сутки²⁹. Ленин был избран почетным председателем промыслового комитета³⁰.

В. И. Ленин лично знал и высоко ценил многих из партийных деятелей Закавказья, постоянно заботился о них.

15 октября 1919 г. Орджоникидзе сообщил Ленину, что в результате подрывной деятельности троцкистов в штабах XIII и XIV Армий Южного фронта имеют место вопиющие неполадки и преступная халатность. Получив это письмо, Ленин на следующий день сделал на нем приписку: «По отзывах и Уншлихта и Сталина, Серго надежнейший военный работник. Что он вернейший и дельнейший революционер, я знаю его сам больше 10 лет»³¹. На X съезде РКП(б) Ленин защищал кандидатуру Орджоникидзе для избрания в состав ЦК партии. Об этом пишет в своих воспоминаниях А. Микоян³².

С большой заботой относился Ленин к Камо. Летом 1919 г. в одной из записок, адресованных Э. М. Склянскому и И. Т. Смилге, он отмечал, что знает Камо «досконально, как человека совершенно исключительной преданности, отваги и энергии». Ленин предлагал быстро наладить учебу Камо и поручить ему организовать особый отряд для работы в тылу врага³³. В удостоверении, выданном Камо в сентябре 1919 г. за подписью Ленина, сказано: «Предъявитель сего тов. К. Петров, имеющий билет № 483 (от 1 октября 1919 г.) на пропуск в здание ЦИК и работающий в одном отделе ЦИК, лично мне известен. Прошу все советские учреждения, военные и прочие власти оказывать тов. К. Петрову полное доверие и всяческое содействие»³⁴.

²⁷ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 43, стр. 323.

²⁸ См. П. А. Азизбекова. В. И. Ленин и социалистические преобразования в Азербайджане (1920—1923 гг.), М., 1962, стр. 202.

²⁹ См. «Письма трудящихся Азербайджана В. И. Ленину», стр. 318.

³⁰ См. там же.

³¹ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 51, стр. 59.

³² См. «Юность», 1966, № 10, стр. 16—17.

³³ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 51, стр. 42.

³⁴ «Заря Востока», 1932, № 163.

Относясь с большой заботой к делу подготовки руководящих национальных кадров, Ленин предъявлял к ним высокие требования, своими письмами, телеграммами и при личных встречах помогал им правильно ориентироваться, исправлять допущенные ошибки. В своих воспоминаниях М. Орахелашвили писал, что Ленин не ограничивался только директивами, он время от времени проверял, что сделано, что нужно изменить. «Теребил тех, от кого зависел успех дела. Подбадривал, при случае угрожал суровой партийной «расправой». Перечитывать его письма по самым, казалось бы, пустяковым для вождя мирового пролетариата вопросам — это значит пройти целую школу искусства предвидения и управления. Эти письма, как правило, не длинные, но написаны так, что после прочтения не успокоишься до тех пор, пока не исполнишь предлагаемых автором письма советов»³⁵.

По предложению В. И. Ленина в апреле 1921 г. А. Ф. Мясникян был переведен на работу в Закавказье. В связи с этим Ленин принял Мясникяна и подробно беседовал с ним, обратив его внимание на основные задачи коммунистов Кавказа. «...Мы вели обстоятельную беседу о том, как нужно работать на Кавказе,— писал Мясникян,— как учесть опыт русской революции, какой политики нужно придерживаться по отношению к Турции. Ленин советовал быть осторожным и щепитильным по отношению к народам Востока... Одним словом, он тогда излагал ту нашу линию, которую мы, начиная с 1921 года, проводим в Закавказье и на Ближнем Востоке»³⁶.

Через Мясникяна Ленин направил свое программное письмо «Товарищам-коммунистам Азербайджана, Грузии, Армении, Дагестана, Горской республики», написанное 14 апреля 1921 г.³⁷ В нем Ленин горячо приветствовал советские республики Кавказа, выражая уверенность, что их тесный союз создаст образец национального мира, невозможного при буржуазном строе. Ленин ставил задачу укрепления Советской власти, национального мира, требовал учитывать местные особенности, конкретные условия Кавказа. Важнейшей задачей коммунистов Кавказа Ленин считал удержать и развить Советскую власть. Подчеркивая своеобразие положения республик Закавказья и условия работы для коммунистов, отличные от положения и условий РСФСР, Ленин писал: «Более медленный, более осторожный, более систематический переход к социализму — вот что возможно и необходимо для республик Кавказа в отличие от РСФСР. Вот что надо понять и уметь осуществить в отличие от РСФСР. Вот что надо понять и уметь осуществить в отличие от нашей тактики»³⁸. Исходя из конкретных условий Закавказья, Ленин предлагал сразу постараться улучшить положение крестьян и начать крупные работы по электрификации и орошению. «Орошение больше

³⁵ М. Орахелашвили. Ленин и ЗСФСР, Тифлис, 1925, стр. 13.

³⁶ А. Ф. Мясникян. Избранные произведения, Ереван, 1965, стр. 546.

³⁷ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 43, стр. 198--200.

³⁸ Там же, стр. 199.

всего нужно и больше всего пересоздаст край, возродит его, похоронит прошлое, укрепит переход к социализму»³⁹.

Письмо Ленина было опубликовано в местной печати и явилось программным документом для коммунистов Кавказа.

В 1921 г. в беседе с Д. Буниатзаде В. И. Ленин подчеркивал особую важность глубокого понимания и правильного осуществления национальной политики партии. В этом же плане он беседовал с делегацией бакинских рабочих, перед которой поставил вопрос о быстром восстановлении нефтяной промышленности и оросительных систем Мугани. Участник делегации, в то время секретарь Азербайджанского Совета профсоюзов, А. А. Никишин вспоминает: «...Нас поразило следующее. Владимир Ильич начал нам рассказывать и знакомить нас с Муганской степью. Он придавал Муганской степи огромное значение, считал, что она должна стать житницей хлеба не только для Азербайджана, а для всего Закавказья. Владимир Ильич говорил о том, что мы нуждаемся в продовольствии, что его нехватает и поэтому задачей окраин является организация собственных ресурсов и что в данном случае Муганская степь в Азербайджане должна всемерно облегчать задачу центральной власти и освободить ее от забот о доставке хлеба из России. Он говорил о том, что для форсирования работ на Мугани послан старый большевик тов. Богдатыев, которому даны средства, тракторы, автомобили и мы там, на месте, должны ему всячески помочь. Владимир Ильич говорил о том, что бакинские рабочие должны сейчас взяться за выполнение двух задач — восстановить нефтяную промышленность и обработать Муганскую степь»⁴⁰.

Ленин глубоко знал основные вопросы экономического, политического и культурного развития Советского Закавказья, лично занимался подбором руководящих партийных, советских, хозяйственных кадров для Азербайджана, Грузии и Армении.

4 апреля 1921 г. в письме к Серебровскому, которого Ленин считал ценнейшим работником⁴¹ и в 1920 году послал в Баку на должность председателя правления Азнефти, давались конкретные советы о правильном использовании нефти и путях улучшения орошения в Азербайджане.

В июне 1921 г., беседуя с представителями Советского Азербайджана Г. Мусабековым, И. Абиловым, М. Кахиани и М. Дадашевым, Ленин сообщил им, что Политбюро ЦК партии рекомендует С. М. Кирова на пост Первого секретаря ЦК компартии Азербайджана. Далее он говорил, что Совнарком РСФСР направил в Азербайджан группу специалистов, что на днях посылает специальную комиссию Совета Труда и Обороны для ознакомления с нуждами нефтяной промышленности. Он сооб-

³⁹ Там же, стр. 200.

⁴⁰ «Воспоминания азербайджанских коммунистов о В. И. Ленине», стр. 50.

⁴¹ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 52, стр. 279.

шил им, что отправлено также несколько тракторов, автомашин и необходимые средства для развертывания работ в муганских степях⁴². В октябре 1921 г. В. И. Ленин подписал постановление Совета Труда и Оборона о восстановлении муганских оросительных каналов и назначил уполномоченным СТО С. Я. Богдатьява, его заместителем по организации работ на Мугани — Ч. И. Ильдрыма. Позже Богдатьяв был назначен начальником управления Муганско-Мильского водного строительства и сыграл большую роль в деле выполнения указаний Ленина по орошению Мугани и развитию хлопководства. 21 октября 1921 г. Ленин пишет В. А. Смольянинову*: «Надо двинуть вопрос о хлопке на Кавказе, в Азербайджане (Муганская степь) и в Армении»⁴³.

Ленин придавал большое политическое значение усилению Красной Армии в республиках Закавказья. 13 февраля 1922 г., накануне I съезда Советов Грузии, он дал указание Орджоникидзе об усилении грузинской Красной Армии. «Это политически абсолютно необходимо», — писал Ленин. Предложение Ленина было принято Политбюро ЦК партии 25 февраля 1922 г. и I съездом Советов Грузии⁴⁴. По указаниям Ленина национальные воинские формирования были усилены в Азербайджане и Армении.

Для дальнейшего развертывания культурной революции в республиках Закавказья большое значение имело указание Ленина о втягивании в политику женщин⁴⁵. В конце мая 1922 г. в Баку состоялся первый съезд трудящихся женщин Закавказья. Ленин был избран почетным членом президиума съезда⁴⁶. Узнав об этом, он послал ответную телеграмму, приветствуя съезд и благодаря за избрание. «По болезни приехать не могу»⁴⁷, — писал Ленин труженицам Азербайджана, Грузии и Армении.

В. И. Ленин заботился о создании необходимых баз для развития культуры и просвещения азербайджанского, грузинского и армянского народов. В сентябре бывший Лазаревский институт в Москве⁴⁸ был переименован в Дом культуры Советской Армении и передан в распоряжение правительства республики. По этому вопросу было принято спе-

⁴² См. «Воспоминания азербайджанских коммунистов о В. И. Ленине», стр. 67—68.

*Смольянинов с апреля 1921 г. работал зам. управляющего делами СТО по вопросам экономического и хозяйственного строительства, затем управляющим делами Совнаркома РСФСР.

⁴³ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 53, стр. 289.

⁴⁴ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 44, стр. 588 (примечания).

⁴⁵ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 42, стр. 368—370.

⁴⁶ См. «Письма трудящихся Азербайджана В. И. Ленину», стр. 160.

⁴⁷ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 45, стр. 204.

⁴⁸ Лазаревский институт восточных языков был основан в Москве в 1815 г. В 1918 г. он был преобразован в Армянский институт. В марте 1919 г. Совнарком РСФСР за подписью В. И. Ленина принял декрет об Армянском институте, согласно которому руководство институтом было возложено на Комиссариат по армянским делам и Народный комиссариат просвещения РСФСР.

циальное постановление за подписью Председателя ВЦИК М. И. Калинина, в котором говорилось: «В силу свержения буржуазно-национального правительства и установления рабоче-крестьянской власти в Армении, Всероссийский Центральный Исполнительный Комитет постановляет: бывший Лазаревский институт, построенный на средства армянской буржуазии, переименовать в ДОМ КУЛЬТУРЫ СОВЕТСКОЙ АРМЕНИИ и передать его со всеми материальными и культурными ценностями в распоряжение Рабоче-Крестьянского Правительства Армении. Ответственность за целостность и сохранность Дома культуры Советской Армении и управление им возложить на полномочного представителя ССР Армении в Москве»⁴⁹.

Представители трудящихся Закавказья неоднократно приглашали В. И. Ленина посетить их республики, но Ленин, будучи очень занятым и в связи с ухудшением состояния здоровья, не мог приехать на Кавказ. На одну из просьб посетить Баку Ленин ответил, что очень хочет встретиться с бакинскими рабочими, считает их одним из лучших отрядов пролетариата и при первой же возможности с большим удовольствием исполнит их просьбу⁵⁰. Весной 1922 г. по совету врачей Владимир Ильич собирался на отдых и лечение в Грузию. Переписка Ленина по этому поводу с Орджоникидзе показывает, насколько хорошо изучил он Грузию, ее природные и климатические условия. Он намеревался поехать в такое место, которое было бы удобно и для его близких, также намеревавшихся провести отдых в Грузии. Узнав об этом, Камо вызвался сопровождать Ленина в его поездке на Кавказ. Ленин выразил согласие с предложением Камо и запросил об этом мнение Орджоникидзе⁵¹. Однако резкое ухудшение состояния здоровья В. И. Ленина не позволило ему осуществить эту поездку.

Большевики Закавказья с благодарностью принимали и всегда точно следовали советам и указаниям Ленина. М. Орахелашвили сравнивал эти советы с лучами сильного прожектора, освещающими путь при решении сложнейших задач. Близкое участие Ленина в определении политической и экономической судьбы закавказских республик, говорил он, имело решающее и всегда благотворное влияние. Касаясь ленинского письма к кавказским коммунистам, М. Орахелашвили подчеркивал, что «это письмо — образец широты, простоты и ясности ленинского охвата сложнейших политических и тактических проблем»⁵².

Об огромном значении директив В. И. Ленина для коммунистов Грузии говорил Ф. Махарадзе. В письме к М. Цхакая он отмечал: «Положение постепенно улучшается. В этом в первую очередь помог Ленин...»⁵³.

⁴⁹ «Известия», 11 октября 1921 г.

⁵⁰ См. «Воспоминания азербайджанских коммунистов о В. И. Ленине», стр. 50—51.

⁵¹ См. Ленинский сборник, XXXVI, стр. 468—469.

⁵² М. Орахелашвили. Ленин и ЗСФСР, Тифлис, 1925, стр. 8.

⁵³ ЦПА ИМЛ, ф. 157, д. 3, л. 68.

Рассказывая о неоценимой помощи В. И. Ленина по овладению нефтяными промыслами Баку в 1920—1922 гг. А. Серебровский пишет: «Тяжелые были для Баку времена, но Ильич поддерживал нас своими ответными письмами, телеграммами, беседами с нами...»⁵⁴.

Старейший мастер нефти Азербайджана Гюльбала Алиев вспоминает: «В самые трудные минуты рабочие с радостью встречали вдохновляющие строки его (Ленина.— Г. Г.) телеграмм и писем. Они воодушевляли нас на новые трудовые подвиги, звали в победоносное наступление на всех участках социалистического строительства»⁵⁵.

Трудящиеся Закавказья питали безграничную любовь к В. И. Ленину. Партийные и советские съезды, собрания рабочих, крестьян и комсомольцев посылали горячие слова приветствия и благодарности Ильичу, сообщали ему о своих успехах и трудностях на пути первых социалистических преобразований. Съезды Советов республик Закавказья и Советы их столиц избрали В. И. Ленина своим почетным председателем. Первое торжественное заседание Бакинского Совета в июле 1920 г. известило Ленина о том, что он избран почетным председателем Совета. «Надейтесь на нас, как на стальную твердыню международного коммунизма на рубеже Красного Севера и возрождающегося Востока»⁵⁶, — писали его участники. 8 ноября 1921 г. делегаты Первого съезда Советов Автономной Аджарской Республики сообщили В. И. Ленину, что они вместе с батумскими рабочими избрали его своим почетным председателем. «Извещая вас об этом, шлем Вам, великому вдохновителю мировой социалистической революции, свой горячий привет и пожелание долгой жизни на благо и счастье трудящихся всего мира»⁵⁷. В феврале 1921 г. 1200 рабочих, крестьян и красноармейцев, работавших на строительстве моста через реку Куру близ станции Пойли (между Грузией и Азербайджаном), успешно завершив работы, решили назвать мост именем Ленина и послали ему следующую телеграмму: «Вождю международного братства и мировой революции тов. Ленину. Мы постановили называть Пойлинский мост, восстановленный грузинскими рабочими всего лишь в четыре дня, Ленинским мостом, чтобы этот мост был первым памятником дружной совместной работы грузинских и русских пролетариев и соединил бы обе эти нации так же крепко, как мы соединили оба берега р. Куры. Дорогой вождь мировой революции Ленин, не забывайте, что по мосту грузинский народ стремится к Вам, как к освободителю рабочих и крестьян всего мира»⁵⁸. В сентябре 1921 г. первый съезд работников металлургии и транспорта Грузии послал Ленину горячий пролетарский привет. «Металлисты и транспортники, — писали они, — всегда

⁵⁴ «Письма трудящихся Азербайджана В. И. Ленину», стр. 301.

⁵⁵ Там же, стр. 321.

⁵⁶ «Письма трудящихся к В. И. Ленину», стр. 194.

⁵⁷ Там же, стр. 249.

⁵⁸ Там же, стр. 226.

стоявшие в авангарде рабочего движения Грузии, закаленные в борьбе, энергично приступят к восстановлению народного хозяйства, разрушенного изменниками рабочего класса — меньшевиками. Мы приступаем к плодотворной созидательной работе, чтобы укрепить Советскую власть»⁵⁹. Эриванский городской Совет, приветствуя своего почетного члена, писал: «Рабочие и крестьяне Советской Армении в общей семье великой Советской Федерации в мирных условиях куют основы коммунистического общества, отдавшись созидательной работе по восстановлению разрушенных империалистами и их лакеями — армянскими националистическими партиями — своих очагов. Этим трудящиеся Армении обязаны Великой Октябрьской революции и в первую очередь Вашему гению, руководящему классовой борьбой мирового пролетариата»⁶⁰.

Трудящиеся Закавказья с глубокой благодарностью принимали помощь, поступающую от Советской России. Съезд работников снабжения республики Закавказья в октябре 1921 г. отмечал, что Азербайджан после установления советского строя получил из России один миллион пудов хлебопродуктов, 80 вагонов сахара, 34 миллиона аршин мануфактуры и пр.⁶¹ В феврале 1922 г. первый съезд Советов Армении также отмечал, что в течение 1921 г. Советская Армения получила из РСФСР 3,5 миллиона рублей золотом и 2.895.000 пудов продовольственных и других товаров⁶². В докладе на закавказском съезде Советов в Баку в декабре 1922 г., говоря о неоценимой помощи Советской России, Орджоникидзе сообщал, что Закавказье получает хлеб и золото для восстановления муганской оросительной системы, для покупки тракторов, для развития хлопководства в Армении, для постройки электростанции близ Тифлиса и текстильной фабрики в Грузии. «Существованием Советской власти, своим освобождением, — говорил Орджоникидзе, — трудящиеся массы Грузии, Армении, Азербайджана целиком обязаны Советской России. Не будь Советской России не было бы Советского Азербайджана, Советской Грузии, Советской Армении, и по сегодняшний день они находились бы под пятой английского империализма»⁶³. Под аплодисменты участников съезда Орджоникидзе заявил: «Только в союзе с российскими рабочими и крестьянами, в союзе с Российской Красной Армией азербайджанские рабочие и крестьяне добились своего освобождения»⁶⁴.

Образование в 1922 г. по инициативе В. И. Ленина Закавказской Советской Федеративной Социалистической Республики (ЗСФСР) и Союза Советских Социалистических Республик (СССР) сыграло нео-

⁵⁹ Там же, стр. 244.

⁶⁰ Там же, стр. 359.

⁶¹ См. «Правда Грузии», 18 октября 1921 г.

⁶² См. «Хорурданн Айастан», 1922, № 26, 29.

⁶³ Г. К. Орджоникидзе. Статьи и речи, М., 1956, т. I, стр. 261.

⁶⁴ Там же.

ценимую роль в укреплении дружественных отношений между народами Закавказья, в их дальнейшем культурном и экономическом развитии.

С первых дней установления Советской власти в Закавказье В. И. Ленин, последовательно разрабатывая идею объединения советских республик, отмечал конкретные пути его осуществления. Еще 2 апреля 1921 г. в письме к управляющему Азнефти он подчеркивал необходимость организации областного хозяйственного центра, отвечающего за Баку + Батум и г. п.⁶⁵ В телеграмме на имя Орджоникидзе от 9 апреля того же года Ленин настоятельно требовал «создать областной хозяйственный орган для всего Закавказья»⁶⁶. В заключительном слове по докладу о концессиях на заседании коммунистической фракции Всероссийского Центрального Совета профсоюзов в апреле 1921 г. Ленин говорил: «Теперь стала советской Грузия. Речь идет об объединении Кавказских республик в один хозяйственный центр: Грузинской, Азербайджанской и Армянской. Нефть производит Азербайджан, ее нужно возить через Батум, через территорию грузинскую, так что будет единый хозяйственный центр»⁶⁷. В письме к коммунистам Кавказа Ленин говорил о необходимости тесного союза советских республик на Кавказе, который создал бы невиданный образец национального мира. В беседе с А. Мясникяном Ленин указывал, что в своем письме специально не затрагивает вопроса объединения закавказских республик, поскольку об этом уже посланы кавказским товарищам советы и указания⁶⁸. М. Орахелашвили отмечал, что идея государственного объединения народов Закавказья принадлежит В. И. Ленину⁶⁹.

Большевики Закавказья единодушно выразили согласие с директивами Ленина об объединении закавказских советских республик и развернули энергичную работу в этом направлении. В этом особенно велики заслуги Орджоникидзе, Кирова и Мясникяна. В июле 1921 г. Ленин телеграфировал Орджоникидзе, что, кроме руководства партийной работой, на него возлагается внешнее и внутреннее политическое руководство. По поручению партии Г. Орджоникидзе, С. Киров, А. Мясникян, Н. Нариманов и другие видные работники проводят собрания трудящихся, выступают с докладами и статьями, посвященными национальной политике Коммунистической партии, ленинской идее объединения республик Закавказья.

3 ноября 1921 г. Кавбюро ЦК РКП(б) приняло решение о создании федерации закавказских республик. Это решение, полностью вытекавшее из ленинских директив, встретило единодушное одобрение коммунистов и широких беспартийных масс Азербайджана, Грузии и Армении.

⁶⁵ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 52, стр. 124.

⁶⁶ Там же, стр. 136.

⁶⁷ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 43, стр. 186—187.

⁶⁸ См. М. Орахелашвили. Ленин и ЗСФСР, стр. 8.

⁶⁹ См. там же.

28 ноября 1921 г. Ленин пишет «Проект постановления Политбюро ЦК РКП(б) по вопросу образования федерации закавказских республик», принятый на следующий же день Политбюро ЦК. В этом историческом документе говорилось:

«1) Признать федерацию закавказских республик принципиально абсолютно правильной и безусловно подлежащей осуществлению, но в смысле немедленного практического осуществления преждевременной, т. е. требующей известного периода времени для обсуждения, пропаганды и советского проведения снизу;

2) Предложить Центральным комитетам Грузии, Армении и Азербайджана (через Кавбюро) поставить вопрос о федерации пошире ча обсуждение партии и рабочих и крестьянских масс, энергично вести пропаганду за федерацию и провести ее через съезд Советов каждой республики; в случае большой оппозиции точно и своевременно донести Политбюро ЦК РКП»⁷⁰.

На основе решений Политбюро и директив В. И. Ленина в советских республиках Закавказья начинается энергичная кампания по разъяснению идеи образования Закавказской Федерации. Широкие массы в Азербайджане, Армении и Грузии единодушно и горячо приветствуют предложение о создании федерации. В конце 1921 г. и начале 1922 г. в Закавказье развернулось всенародное движение за создание федерации. В феврале 1922 г. I съезд коммунистических организаций Закавказья, дав отпор небольшой группе национал-уклонистов (Б. Мдивани и др.), одобряет проект заключения союзного договора между Азербайджанской, Армянской и Грузинской советскими республиками. Договор этот был утвержден на конференции уполномоченных ЦИК республик, состоявшейся в Тифлисе 12 марта 1922 г. 13 декабря 1922 г. I съезд Советов Закавказья принял решение о создании Закавказской Советской Федеративной Социалистической Республики (ЗСФСР) и утвердил Конституцию Закавказской Федерации.

Закавказская федерация олицетворяла собой идею братского единства и дружбы народов Азербайджана, Грузии и Армении. За 15 лет своего существования, до конца 1936 г., она обеспечила быстрое развитие народного хозяйства и культуры народов края, рост и воспитание национальных кадров, дальнейшее укрепление дружбы народов. Закавказская федерация сыграла большую роль в осуществлении ленинской идеи создания общественного государства — Союза Советских Социалистических Республик. I съезд Советов Закавказья, выражая волю трудящихся братских республик, решил войти в состав СССР. Съезд послал приветствие В. И. Ленину, выразив полную уверенность в том, что под его руководством братские республики Закавказья добьются укрепления Советской власти, восстановления и развития народного хозяйства. В приветствии говорилось:

⁷⁰ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 44, стр. 255.

«I Закавказский съезд Советов, собравшись в Баку, закрепляя в советских условиях неразрывный союз трудящихся трех братских республик Закавказья, окончательно освободившегося от ига Антанты и ее прислужников — меньшевиков, дашнаков, мусаватистов... шлет Вам, вождю восставших и восстающих против мирового империализма многомиллионных трудовых масс Запада и Востока, свой братский пламенный южный привет. Установив прочный национальный мир, как залог несокрушимости Советской власти в Закавказье, и вступая единой семьей в Союз Советских Социалистических Республик, мы выражаем твердую уверенность в том, что под испытанным и умелым Вашим руководством и под знаменем Коминтерна мы добьемся здесь, в преддверии Востока, могучего укрепления Советской власти, возрождения нашего единого хозяйства.

Да здравствует единая великая семья всех советских республик!

Да здравствует дорогой Ильич!»⁷¹.

Выдвинув идею объединения Советских республик, В. И. Ленин всесторонне обосновал ее и лично руководил практической работой по созданию СССР. Прежде всего он исходил из задач защиты и укрепления завоеваний Октябрьской революции, сохранения суверенитета Советской страны, ликвидации хозяйственной разрухи и построения социализма. Еще в годы гражданской войны Ленин отмечал необходимость создания добровольного союза наций, который должен был осуществляться с величайшей терпимостью и осторожностью, на основании полного доверия различных наций, ясного сознания братского единства. Владимир Ильич строго осуждал спешку и администрирование в этом вопросе. Он решительно пресекал всякое проявление великодержавного шовинизма и местного национализма, указывал на их опасность в великом деле построения социализма и коммунизма. Ленин подчеркивал необходимость исключительно дружеского отношения к хозяйственным, политическим и культурным интересам всех в прошлом угнетенных царизмом наций, строжайшего сохранения при объединении принципа равноправия советских республик. Он подверг резкой критике и решительно отклонил составленный И. В. Сталиным «Проект резолюции о взаимоотношениях РСФСР с независимыми республиками», согласно которому национальные советские республики должны были войти в состав РСФСР на началах автономии. В письме от 26 сентября 1922 г. для членов Политбюро Ленин отмечает торопливость Сталина*, критикует его проект и предлагает осуществить объединение советских республик, в том числе и РСФСР, на основе полного равноправия. «...Мы,— писал Ленин,— при-

⁷¹ «Письма трудящихся к В. И. Ленину», стр. 352—353.

* Позже в письме «К вопросу о национальностях или об «автономизации» В. И. Ленин, критикуя ошибки Сталина по национальному вопросу, говорил: «Я думаю, что тут сыграли роковую роль торопливость и администраторское увлечение Сталина, а также его озлобление против пресловутого «социал-национализма» (В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 45, стр. 357).

знаем себя равноправными с Украинской ССР и др. и вместе и наравне с ними входим в новый союз, новую федерацию... Важно, чтобы мы не давали пищи «независимцам», не уничтожали их независимости, а создавали лишь новый этаж, федерацию равноправных республик»⁷².

В. И. Ленин со всей беспощадностью выступал против великодержавного шовинизма. В записке от 6 октября 1921 г. он писал: «Великорусскому шовинизму объявляю бой не на жизнь, а на смерть. Как только избавлюсь от проклятого зуба, съем его всеми здоровыми зубами.

Надо абсолютно настоять, чтобы в союзном ЦИКе председательствовали по очереди

русский

украинец

грузин и т. д.

Абсолютно!»⁷³.

В соответствии с указаниями Ленина комиссия ЦК переработала проект резолюции об образовании СССР, после чего он был утвержден на октябрьском пленуме ЦК РКП(б), который полностью поддержал позицию Ленина, его идею создания Союза Советских Социалистических Республик на базе добровольного объединения равноправных, самостоятельных советских республик. В этом историческом решении пленума сказано: «Считать необходимым заключение договора с Украиной, Белоруссией, Федерацией закавказских республик и РСФСР. За каждой из союзных республик сохраняется право свободного выхода из Союза»⁷⁴. 18 декабря пленум ЦК партии по предложению Ленина принял решение — образовать СССР и избрать четырех председателей ЦИК, соответственно числу существовавших в то время союзных республик.

24 декабря на X Всероссийском съезде Советов представители Украины, Белоруссии, Азербайджана, Грузии, Армении, отметив освободительную миссию великого русского народа, выразили желание на добровольных началах объединиться с ним в многонациональную семью.

В пользу ленинского предложения о создании СССР высказались трудящиеся всех национальных республик, все съезды Советов на местах. Состоявшийся в Москве 30 декабря 1922 г. I съезд Советов СССР утвердил Декларацию о создании Союза Советских Социалистических Республик и Союзный договор, избрал Верховный законодательный орган — ЦИК СССР, председателем которого был избран М. И. Калинин. В. И. Ленин был избран председателем Совнаркома СССР. По болезни Ленин не участвовал на этом съезде, однако вся работа съезда проходила в полном согласии с его указаниями.

Создание добровольного союза равноправных советских народов — одна из исторических побед идей ленинизма, ленинской национальной

⁷² В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 45, стр. 211, 212.

⁷³ Там же, стр. 214.

⁷⁴ «Образование СССР. Сб. документов 1917—1924 гг.», М.—Л., 1949, стр. 333—337.

политики Коммунистической партии. Образование СССР имело всемирно-историческое значение. Весь мир был свидетелем того, что «пролетариат нашел в Советском строе ключ к правильному разрешению национального вопроса, он открыл в нем путь организации устойчивого многонационального государства на началах национального равноправия и добровольности»⁷⁵.

До последних дней своей жизни В. И. Ленин заботливо следил за правильным претворением в жизнь национальной политики партии, за укреплением СССР. Он очень остро реагировал на любое проявление как великодержавного шовинизма, так и местного национализма, и в то же время радовался успехам национальных республик, часто принимал их представителей, подолгу беседовал с ними, выяснял местные нужды, проявлял большое внимание к интересам ранее угнетенных народов. В апреле 1922 г. Ленин посылает телеграмму рабочим и инженерам Азнефти. В ней он благодарил их за проявленный героизм при локализации пожара в сураханских нефтескважинах⁷⁶. В начале октября Ленин заслушал отчет о положении Азнефти и затем обратился к бакинским рабочим с письмом следующего содержания: «Дорогие товарищи! Я только что выслушал краткий отчет тов. Серебровского о положении Азнефти. Трудностей в этом положении очень не мало. Посылая вам свой горячий привет, прошу вас ближайшее время продержаться всячески. Первое время нам особенно тяжело. Дальше будет легче. Победы мы должны добиться и добьемся во что бы то ни стало.

Еще раз шлю вам лучшие коммунистические приветы»⁷⁷.

Сведения о положении дел в республиках Закавказья В. И. Ленин черпал из самых разнообразных источников, в особенности из бесед с практическими работниками. Так, беседуя с председателем ЦИК Азербайджана С. А. Агамалиоглы, он выяснял такие вопросы, как деятельность Закавказского Союзного Совета, развитие национальных языков и литературы, численность азербайджанской армии, работа среди женщин, взаимоотношения с Советской Арменией и т. п. Внимательно выслушав ответы Агамалиоглы о социалистических преобразованиях в республике, Ленин спросил: «А как к этому всему относятся азербайджанские рабочие и крестьяне?». Рассказывая о своих воспоминаниях об этой незабываемой встрече, Агамалиоглы писал: «Я воспрянул духом, воодушевился. Необходимо удешевить работу»⁷⁸.

В декабре 1922 г. в Горках у Ленина побывал А. Мясникян. В это время здоровье Ленина улучшилось, и он готовился в Москву на работу.

⁷⁵ «КПСС в резолюциях»..., ч. I, стр. 712.

⁷⁶ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 54, стр. 248.

⁷⁷ В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 45, стр. 215.

⁷⁸ «Воспоминания азербайджанских коммунистов о В. И. Ленине», стр. 244. Движение за введение нового латинизированного азербайджанского алфавита Ленин назвал «великой революцией на Востоке» (см. П. А. Азизбекова. В. И. Ленин и социалистические преобразования в Азербайджане, стр. 298).

«Был весел, смеялся,— вспоминал Мясникян.— Жаловался только на то, что доктора его мучили, пичкали лекарствами, испортили ему желудок, говорил, что теперь чувствует себя хорошо и надеется, что будет по-старому работать»⁷⁹. В. И. Ленин задавал Мясникяну много вопросов. «Много расспрашивал, по обыкновению живо интересовался всем. Говорил о закавказских делах. Спрашивал, поднялась ли опустошенная Армения, как обстоят там дела с хлопком, с орошением, с продовольствием, достаточно ли крепка национальная Красная Армия, не обижаются ли «мелкий люд», нет ли агитации со стороны буржуазной интеллигенции, не говорят ли о «русских штыках» и т. д. и т. п. Я ушел от него под впечатлением, что Закавказская Федерация и намечавшийся тогда по мысли товарища Ленина Союз Социалистических Республик еще более укрепят межнациональную дружбу и усилят Советскую власть»⁸⁰.

В конце 1922 — начале 1923 гг., будучи уже тяжело больным, В. И. Ленин давал важнейшие директивы партии, диктовал ряд писем и статей («Письмо к съезду», «О придании законодательных функций Госплану», «К вопросу о национальностях или об «автономизации», «Странички из дневника», «О кооперации», «О нашей революции», «Как нам реорганизовать рабкрин», «Лучше меньше, да лучше»), в которых глубоко обосновал и предначертал план построения социализма в СССР, дал конкретные указания по важнейшим вопросам социалистического строительства, укрепления идейного и организационного единства партии. В этих последних трудах, явившихся его своеобразным политическим завещанием партии, великий вождь подчеркивал, что в Советской стране есть все необходимое для полного построения социалистического общества.

Придавая большое значение последовательному и правильному осуществлению национальной политики партии, В. И. Ленин в письме «К вопросу о национальностях или об «автономизации», продиктованном 30 и 31 декабря 1922 г., требовал строго соблюдать принцип пролетарского интернационализма, обеспечить полное, действительное равноправие наций, с величайшей осторожностью относиться к особым интересам отдельных наций, укреплять самостоятельность каждой из республик в великой семье Советской страны⁸¹.

По поводу создания Закавказской федерации возник серьезный конфликт в ЦК Компартии Грузии. Некоторые члены ЦК (Мдивани, Окуджава и др.) были против создания Закфедерации. Для рассмотрения этого вопроса секретариат ЦК РКП в конце ноября 1922 г. выделил специальную комиссию. Последняя побывала в Тифлисе и выяснила обстоятельства, связанные с конфликтом. Ознакомившись с собранными материалами, В. И. Ленин выразил недовольство работой комиссии, не

⁷⁹ А. Ф. Мясникян. Избранные произведения, Ереван, 1965, стр. 546—547.

⁸⁰ Там же, стр. 547.

⁸¹ См. В. И. Ленин. Полн. собр. соч., т. 45, стр. 358—362.

проявившей необходимой бдительности и терпеливого отношения при разборе «грузинского инцидента». В письме «К вопросу о национальностях или об «автономизации» Ленин решительно осудил великодержавный уклон в национальном вопросе, как главную опасность в тех условиях. «...Ничто так не задерживает развития и упроченности пролетарской классовой солидарности,— писал Ленин,— как национальная несправедливость, и ни к чему так не чутки «обиженные» националы, как к чувству равенства и к нарушению этого равенства, хотя бы даже по небрежности, хотя бы даже в виде шутки, к нарушению этого равенства своими товарищами пролетариями»⁸².

В. И. Ленин воспитывал коммунистов и всех трудящихся в духе пролетарского интернационализма и дружбы народов, призывал к беспощадной борьбе со всеми проявлениями великодержавного шовинизма и местного национализма, к укреплению братского союза между русским народом и всеми другими народами нашей страны. Руководствуясь указаниями Ленина, XII съезд РКП(б) (апрель 1923 г.), в работе которого Ленин не мог принять участия из-за болезни, отметил, что необходимо с помощью русского пролетариата ускорить ликвидацию хозяйственного и культурного неравенства между советскими народами, призывал к решительной борьбе как с великодержавным шовинизмом, так и с местным национализмом.

Последовательно осуществляя ленинскую идею создания Закавказской Федерации, добровольно войдя в братскую семью народов СССР, трудящиеся Закавказья под руководством партийных организаций успешно восстанавливали народное хозяйство своих республик, развивали национальную по форме и социалистическую по содержанию культуру, показали невиданный ранее пример национальной солидарности.

⁸² Там же, стр. 360.